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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).
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Боровский

Пасха Христова
г. Калуга, 3 / 16 апреля

2017 года.

Смиренный

Возлюбленные о Господе пастыри,
всечестные иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Он воскрес!
«Благодарение Богу, даровавшему нам победу

Господом нашим Иисусом Христом!»
(1 Кор. 15, 57).

Прежде чем этой радостной
истиной вновь озарились
наши сердца и огласились сте>
ны храма, мы прошли крест>
ным ходом во мраке ночи,
вспоминая, как такой же тём>
ной предрассветной порой
устремились ко Гробу Господ>
ню жёны>мироносицы. Они
шли в темноте оливковой
рощи, терзаемые горем утра>
ты, ощущая бессилие перед
неумолимым ходом событий,
погружённые в раздумья о не>
известности грядущего дня.

В последние часы земной
жизни Христа почти все Его
ученики в страхе разбежа>
лись, предав своего Учителя.
Но смерть их «Пораженного
Пастыря» (ср. Мф. 26, 31) со>
бирает воедино Его рассеяв>
шееся стадо. Жены>мироноси>
цы, Мария Магдалина, апосто>
лы Пётр и Иоанн Богослов –
все они из разных мест текут
к Живоносному Гробу, месту
славного Воскресения Христо>
ва: «Ибо, где будет труп, там
соберутся орлы» (Мф. 24, 28).

Едва забрезжила заря, за>
лив светом верхушки палес>
тинских гор и озарив Голго>
фу, мир навсегда изменился,
и начался отсчёт времени до
славного пришествия Сына
Человеческого (Мф. 24, 27),
до обновления земли и неба,
до воцарения Спасителя –
Царя Славы нового мира.

Подобно ангельскому сла>
вословию над Вифлеемом в
ночь Боговоплощения, рас>
свет новой эры предваряет
ангельское благовестие ми>
роносицам: «Его нет здесь:
Он воскрес» (Лк 24, 6). Хрис>
та нет в человеческой исто>
рии: «Я не от мира сего» (Ин.
8, 23), – говорит Он. Нет Хри>
ста в массовой культуре, ра>
циональной философии,
борьбе за социальную спра>
ведливость, оттого что «мир
Его не познал» (Ин. 1, 10).
Вердикт человечества Гос>
поду провозглашён Пилатом:

Поздравляю вас со светозарным праздником Пасхи Хри>
стовой и приветствую апостольским свидетельством

нашей веры, надежды и любви:

«Ecce Homo» – «се,
Человек!» (Ин. 19,
5), и далее подхва>
чен безликой тол>
пой: «возьми, рас>
пни Его!» (Ин. 19,
15). Как бы челове>
чество желало по>
грести Сына Чело>
веческого под спу>
дом истории, помес>

тив Его безжизненную ста>
тую в пантеоне легендарных
героев! Но уже две тысячи
лет не получается…

Никогда не подчинить Бога
человеческим
расчётам и выго>
дам. Краеуголь>
ный камень –
Христос Спаси>
тель всегда оста>
ётся в основании
Своей Церкви. И
до сих пор Он
присутствует в
жизни Церкви,
пребывает в ис>
тории богочело>
вечества, дей>
ствует в Своих
святых. И потому
лишь Его Святой
Церкви уготова>
но неповреждён>
ной перейти в об>
новлённый мир,
в невечерний
день Царства Бо>
жия. Ибо не всем
людям, а лишь
«тем, которые
приняли Его, ве>
рующим во имя
Его, дал власть
быть чадами Бо>
жиими» (Ин. 1,
12), – свидетель>
ствует апостол.

Остальной мир
избирает альтернативное раз>
витие, автономное от своего
Спасителя. Этот мир заменя>
ет исполнение евангельских
законов и жизнь во Христе за>
конами своеволия и потвор>
ства своему эго, а молитву к
Богу – безудержным погло>
щением потока информации.
Ещё Гегель назвал чтение га>
зет по утрам своего рода реа>
листической утренней молит>
вой, поскольку наше поведе>
ние и отношение к действи>
тельности ориентировано
«либо по Богу, либо по тому,
что представляет собой мир».
Жизнь, воспринимаемая че>

рез экран телевизора, компь>
ютера, смартфона, не имеет
в себе благодатной преобра>
жающей силы, которую дают
молитвенное предстояние
Богу, чтение слова Божия,
приобщение ко Христу в та>
инствах. Итогом «реалисти>
ческой молитвы» могут быть
лишь разочарование, ропот,
раздражение и другие нега>
тивные реакции, разрушаю>
щие личность.

Только в обращенности к
Богу человек вырывается за
пределы суетного мира. По

слову апостола, как Сам Гос>
подь «Иисус, дабы освятить
людей Кровию Своею, пост>
радал вне врат» (Евр. 13, 12),
так и христианам надо выйти
ко Христу, оставив суету мира.
Последуем апостольскому
призыву, перестанем себя раз>
влекать и перегружать душу
информационным потоком,
выйдем ко Христу в молитве
и совершении добрых дел.
Ведь отечество наше духов>
ное созидается не руками че>
ловеческими, а благодатью
общения с Воскресшим Хрис>
том и следованием Ему. Мы
«не имеем здесь постоянного

града, но ищем будущего,
итак будем через Него непре>
станно приносить Богу жерт>
ву хвалы» (Евр. 13, 14>15).

Эта Святая бескровная Жер>
тва хваления называется Ев>
харистия – Благодарение. И
всем верным надо как можно
чаще бывать на церковной
службе и возносить своё сер>
дце, настраивать его в духов>
ный такт Божественной ли>
тургии. С искреннего, живо>
го благодарения Воскресше>
му Господу начинается и для
нас заря нового дня Господня.

В Святой Евхаристии,
простирающейся за гра>
ницы временной жизни,
верующим подаётся
Воскресший Господь, и
сердце уверяется, что
Он здесь, а вместе с
Ним – всё Царство Бо>
жие (ср. Лк. 17, 21).
Воскресение Христово
действует в нас любо>
вью к Богу и Его творе>
нию, открывая, как мы
можем послужить на
благо окружающим, в
чем нуждается наш
ближний, избавляя от
бесплодных, выматыва>
ющих душу пережива>
ний за всю несправед>
ливость и боль в мире.

Свидетели и послан>
ники Христовы – Его
святые апостолы несли
миру славу Воскресше>
го Спасителя. Последу>
ем их наставлениям и
особенно в эти празд>
ничные дни постараем>
ся исполняться «Духом,
назидая самих себя псал>
мами и славословиями
и песнопениями духов>
ными... благодаря все>

гда за все Бога» (Еф. 5, 18>20).
Пусть вся наша жизнь без ос>
татка, все наши труды и слу>
жение ближним будут рефре>
ном ангельского известия о
том, что Христа нет среди мёр>
твых – Христос воскрес!

Христос воскресе!

Ïàòðèàðõ Êèðèëë: Åñëè
íàðóøàåòñÿ Áîæèé çà-
êîí, òî íàñòóïàåò ãëî-
áàëüíàÿ êàòàñòðîôà

МОСКВА. «Если наруша>
ются человеческие законы,
это плохо, от этого кто>то
страдает, но глобальная ката>
строфа от этого не произой>
дёт. Если же нарушается Бо>
жий закон, то наступает гло>
бальная катастрофа, – конеч>
но, не сразу, но по мере от>
ступления от Божиего зако>
на эта катастрофа приближа>
ется», – отметил Святейший
Патриарх в проповеди в Ве>
ликий понедельник.

«Что же является силой,
приводящей в движение этот
страшный маховик всеобще>
го разрушения? Охлаждение
любви. Совершенно очевид>
но: если люди нарушают Бо>
жий закон, который регулиру>
ет человеческие отношения,
закон, приводящий жизнь лю>
дей в соответствие с Божией
волей, то люди лишаются са>
мого главного – любви.

Чтобы не быть голослов>
ным, скажу просто: посмотри>
те вокруг себя, посмотрите,
что происходит сегодня в че>
ловеческом общежитии.
Очень многие нарушают Бо>
жий закон, сознательно или
по неведению...

Мы видим, что нарушение
Божественного закона несов>
местимо с человеческой жиз>
нью. Жизнь может быть пол>
ной, счастливой, радостной,
безопасной, лишь когда мы
живём в соответствии с Божи>
им законом», – подчеркнул
Святейший Патриарх.

Ñîçäàíà âèðòóàëüíàÿ
ðåêîíñòðóêöèÿ êðåñò-
íîãî ïóòè Ãîñïîäà

МОСКВА. Запущены два
виртуальных тура для тех, кто
желает, но пока не может
физически посетить Святую
землю. Портал предлагает
всем желающим пройти кре>
стным путём Христа и посе>
тить храм Гроба Господня.

Проект «Свеча Иерусали>
ма» предоставляет возмож>
ность увидеть святыню сво>
ими глазами даже тем, кто
по финансовым причинам
или из>за сугубой занятости
пока не может посетить её
физически.

В Старом городе Иерусали>
ма сохранилась Via Dоlorosa
– дословно «Путь страданий»,
или «Крестный путь». Именно
здесь Господь Иисус Христос
нёс крест на Голгофу.

Тысячи христиан идут по
этой дороге, чтобы с новой
силой ощутить знакомое от>
кровение. Всего на этой до>
роге четырнадцать остано>
вок, девять из них располо>
жены на улицах Старого го>
рода, а остальные пять — на
территории Храма Гроба Гос>
подня. Сегодня по ним в фор>
ме виртуального тура «Кре>
стный путь» с молитвой мо>
гут пройти и паломники из
России.

Помимо «Крестного пути»,
верующие могут ознако>
миться и с другим виртуаль>
ным туром – «Храм Гроба
Господня».

Оба тура сделаны настоль>
ко удобно и качественно, что
действительно создают у зри>
теля эффект присутствия.
Кроме того, в них содержит>
ся много полезной информа>
ции от аудиогида, который
сопровождает вас по предло>
женным святым местам.
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Окончание на стр. 8.

– Отец Николай, почему,
когда Адам и Ева покая�
лись, Господь не вернул их
в рай?

– Об этом исчерпывающе
говорят святые отцы. Для того
чтобы Адам вернул себе то,
что он утратил в грехопаде�
нии, одного покаяния было не�
достаточно. Человечество
спасено не покаянием, а Бого�
воплощением, подвигом жер�
твенной Любви, совершён�
ным Сыном Божиим Христом
на земле, на Голгофе, завер�
шившимся сошествием Его
души во ад и последовавшим
за этим Воскресением.

Только тогда люди получи�
ли возможность вернуть себе
то, что было утрачено Ада�
мом в грехопадении. Покая�
ние, принесённое Адамом,
дало ему возможность стать
лишь одним из спасённых. Но
само по себе оно не могло
вернуть Адама в первоздан�
ное состояние.

С другой стороны, отцы ука�
зывают на то, что в падении
Адама Бог избавил последую�
щее из Адама человечество
страшного опыта доброволь�
ного предательства Бога. По�
томкам падшего Адама была
предоставлена возможность
пройти путём скорбной жизни
отпадшего от Бога человека и
приобрести то качество духа,
которого Адаму не доставало,
– то, что отцы называют «непа�
дательным состоянием».

Человек должен был приоб�
рести опыт познания самого
себя в отрыве от Божествен�
ной благодати, от действий
тех совершенных способнос�
тей, которыми был наделён
человек по воле Бога�Творца
в самом начале его истории,
чтобы понять, насколько глу�
бока была мера участия Бога
в жизни человека до отпаде�
ния Адама. Без опыта позна�
ния себя вне Бога человек
никогда не смог бы, очевид�
но, это оценить, сделать соот�
ветствующие поправки на
собственную тварность, соб�
ственную несамобытность.

– Что Адам потерял, ли�
шившись рая?

– Потеря рая – это только
следствие самой главной по�
тери – Богообщения. Адам
лишился непосредственного
объективного присутствия
Бога в нём самом. Ведь для
человека Бог является как
первоисточником его бытия,
так и окончательной, финаль�
ной целью его бытия. Адам,
согрешив, сохранил своё бы�
тие, но лишил себя его цели.

Христос - Победитель ада
Êîãäà èñïîëíèëàñü ïîëíîòà âðåì¸í, î êîòîðîé ãîâîðèò Ñâÿùåííîå

Ïèñàíèå, Áîã ñòàë ×åëîâåêîì. Îí ïðèíÿë â Ñâîþ Áîæåñòâåííóþ Èïîñ-
òàñü ïàäøóþ âî ãðåõå ÷åëîâå÷åñêóþ ïðèðîäó, ÷òîáû èñöåëèòü å¸, íà-
ïîëíèòü æèâîòâîðÿùèìè òîêàìè. Õðèñòîñ ðàçðóøèë àä, ëèøèë ñèëû ìó-
÷èòåëÿ – äèàâîëà, îòíÿë ó íåãî âëàñòü íàä ÷åëîâåêîì. Õðèñòîñ âîññòà-
íîâèë ñîþç Áîãà è ÷åëîâåêà.

Â êàíóí ïðàçäíèêà Âîñêðåñåíèÿ Õðèñòîâà ìû îáñóæäàåì ýòè âàæ-
íåéøèå äëÿ ñïàñåíèÿ ÷åëîâåêà òåìû ñ ïðîðåêòîðîì Êàëóæñêîé äóõîâ-
íîé ñåìèíàðèè, íàìåñòíèêîì Ñâÿòî-Ãåîðãèåâñêîãî ñîáîðà, ïðîòîèå-
ðååì Íèêîëàåì ÊÀÇÀÊÎÂÛÌ.

Впоследствии, Адам, ко�
нечно, переживал эту цель
на уровне рационального её
осмысления и эмоционально�
го сочувствия, но ведь им
была утрачена природная
связь с Богом как с целью.
Утрата Адамом возможности
существования именно та�
ким, каким он был создан
Богом, сделала бессмыслен�
ным и невозможным его
пребывание в состоянии, ко�
торое мы теперь называем
райским. Поэтому акт изве�
дения Адама за пределы рая
можно назвать не столько
Божественным наказанием,
сколько естественным ре�
зультатом его добровольно�
го отказа от единства с Бо�
гом в той полноте, ка�
кой он был наде�
лён с момен�
та сотво�
рения.

– Общение человека с Бо�
гом продолжалось на зем�
ле. Каким оно стало по
сравнению с райским?

– Некоторые отцы, коммен�
тируя книгу Бытия, замечают,
что только после грехопаде�
ния Адам впервые услышал
голос Бога, как бы извне к
нему приходящим. То есть до
падения Адам настолько глу�
боко осознавал своё единство
со своим Творцом, что даже
не подчёркивал этой разницы
между собой и Богом. А по�
том голос Бога зазвучал из�
вне. Бог стал для Адама вне�
шним объектом.

Мы, как существа сотворён�
ные Богом, всегда находимся
во взаимодействии с благода�
тью Святого Духа. Но сама
способность видеть Бога в
себе или себя в Боге – то, что
было дано Адаму в раю, ныне
– удел людей, достигших вы�
сот христианской святости.

Удел обычных людей – ви�
деть Бога вне себя, относить�
ся к Нему как к чему�то вне�
положному и устремляться к
Нему через понуждение себя
к исполнению Его воли. Те�
перь открыть для себя Бога,
действующего внутри чело�

веческого сердца – это ре�
зультат многих трудов, уси�
лий как со стороны человека,
так и со стороны благодати
Духа Святого, отвечающего
на усилия человека, исцеляю�
щего, возрождающего в его
естестве то, что было повреж�
дено, порушено грехопадени�
ем Адама.

– Почему после смерти в
ад попадали не только греш�
ники, но и праведники?

– А что называть адом? Если
– состояние Боголишённости,
то можно сказать, что все
люди дохристианской поры,
умирая, попадали из ада в ад.
Точнее, умирая, они в аду и
оставались, поскольку земля

была также местом Боголи�
шённости

Но после Боговоплощения
и спасительной Жертвы Хри�
стовой, человеку была дана
уникальная, не имевшая мес�
та в райской жизни Адама,
возможность войти в совер�
шенное единство с Богом уже
через Богочеловечество Хри�
ста. Только тогда открылось
новое качество бытия челове�
ка – в непосредственном, со�
природном, если можно так
выразиться, единстве с Богом.

И то, что Священное Писа�
ние называет изведением
Христом праведников из ада
(что изображается на иконе
Воскресения Христова),
было не просто перемещени�
ем людей из одного места в
другое: снизу вверх, с этажа
на этаж.

Это было реализацией Хри�
стом того духовного потенци�
ала, который люди получили
благодаря их собственным ду�
ховным усилиям. Такая воз�
можность открылась для лю�
дей в Богочеловечестве Хри�
ста, Который соединил непре�
одолимую для человека про�
пасть – пропасть между чело�
веческим тварным ограни�
ченным существом и надпри�

родным безначальным и со�
вершенным Богом.

– Праведники пребывали
в нестрадательном месте
ада?

– Исходя из того, что было
сказано Христом в притче о
богаче и Лазаре, очевидно,
что посмертная участь душ
людей была неодинакова. Со�
стояние духа, сформирован�
ное во время земной жизни
человека, определяло и со�
держание его жизни после
смерти.

Ветхозаветные люди нахо�
дились в аду не столько в том
смысле, что они пребывали в
месте страданий, сколько в
том смысле, что они были ли�

шены полноты своего
бытия, не имели

радости, ко�
т о р а я

б ы л а

естественным следствием
этой полноты. Ведь Богооб�
щение, к которому они при
жизни определили себя соб�
ственным выбором, остава�
лось для них недостижимым.
И Бог как цель их существо�
вания так и оставался искомой
целью, а не реализованной
возможностью.

Поэтому говорить о том,
что их посмертное существо�
вание было блаженным,
нельзя, но и сказать, что все
люди подвергались злобному
насилию со стороны ада, му�
чениям – тоже нельзя. Да, они
удерживались адом, посколь�
ку были вне Бога, но в силу
их правильного духовного
состояния, потенциально бого�
подобного, находились в
«предвкушении» единства с
Богом, а значит, в «предвку�
шении» полноты радости.

– Выходит, не было пол�
ностью обоженных людей в
Ветхом Завете?

– Если бы были, то зачем
тогда Христу было приходить?
Обожение есть конечная цель
человеческого бытия. Она
достигается только через при�
общение к Богочеловечеству

РАДОСТЬ ПРАЗДНИКАØòóðâàë Öåðêâè â ðóêàõ
Ñàìîãî Õðèñòà

АФОН. AgionOros.ru опуб�
ликовал отрывки из статьи ар�
химандрита Григория (Зуми�
са), посвящённой актуальным
богословским проблемам. «Я
думаю, что наша вера зиждет�
ся на Откровении, а понимание
Божественного Откровения
является следствием просве�
щения Святым Духом.

Молитва перед чтением
Евангелия на Божественной
литургии ясно нам об этом го�
ворит: «Возсияй в сердцах на�
ших, человеколюбче Владыко,
Твоего Богоразумия нетлен�
ный свет, и мысленныя наши
отверзи очи». Таким образом,
это не наши собственные мне�
ния или [богословские] систе�
мы и методы интерпретации
[божественных истин]».

По словам игумена, «сегод�
няшние богословы» претенду�
ют на то, что «постигли отно�
шения Лиц Святой Троицы», и
утверждают, что «как первый
есть в Святой Троице, так и в
Церкви должен быть кто�то
первый».

«Однако подобных утверж�
дений не содержится ни в Бо�
жественном Откровении, ни
в Священном Предании. Соот�
ветствующие идеи навязыва�
ются для того, чтобы достичь
погибельного учения о прима�
те и непогрешимости папства!

Один кардинал когда�то дав�
но нам сказал: “мы найдём
способ представить вам при�
мат таким образом, что вы
его примете”.

Сегодня его слова сбывают�
ся. Отменяется демократи�
ческое устройство Церкви
для того, чтобы установить
власть одного с приматом и
непогрешимостью. Уже от�
крыто высказывается мнение,
что “Вселенские соборы были
не институтом, а являются
следствием стечения обстоя�
тельств”! Однако если Все�
ленские Соборы не были ин�
ститутом, как они установили
законы и каноны?».

Архимандрит Григорий на�
помнил, что «штурвал Церк�
ви в руках Самого Христа, а
не кого�то «первого» и «непог�
решимого».

Ñòàðòóåò àêöèÿ «Ïàñ-
õàëüíàÿ ëåíòî÷êà»

МОСКВА В Великую Суб�
боту, когда верующие прихо�
дят в храмы для освящения
пасхальной снеди и на Свет�
лой седмице в Московской
епархии пройдёт миссионер�
ская акция «Пасхальная лен�
точка». Организатор акции –
Комиссия по миссионерству и
катехизации при Епархиаль�
ном совете города Москвы.

Атласные ленточки со сло�
вами преп. Серафима Саров�
ского «Радость моя, Христос
Воскресе!» будут распростра�
няться в московских благочи�
ниях и храмах, будут переда�
ны в учебные заведения, боль�
ницы, дет. дома и интернаты.

Миссионеры из других епар�
хий переняли опыт Москвы –
в нынешнем году ленточки
будут переданы в Кемерово,
Калугу и Ставрополь.

«Пасхальная ленточка» –  спо�
соб рассказать людям о глав�
ном христианском празднике.
Любой прохожий может взять
красивую шелковую ленточку
и прочитать на ней слова пас�
хального приветствия. Может
быть, для кого�то это станет
первым шагом в знакомстве с
Православием, первым шагом
навстречу Христу.
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Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé Êëèìåíò ïðèíàäëåæèò ê ñòàðøåìó
ïîêîëåíèþ ðóññêèõ àðõèåðååâ. Åãî ëè÷íûé îïûò î÷åíü áîãàò: äóõîâíîå âû-
æèâàíèå â áåçáîæíûå âðåìåíà, îêîðìëåíèå ïðèõîäîâ Ðóññêîé Öåðêâè íà
àìåðèêàíñêîì êîíòèíåíòå, âîçðîæäåíèå öåëîãî ðÿäà ñòàðèííûõ ðóññêèõ
ìîíàñòûðåé â ýïîõó «Âòîðîãî Êðåùåíèÿ Ðóñè», íàó÷íî-èññëåäîâàòåëüñêàÿ
ðàáîòà, íàêîíåö, ðóêîâîäñòâî Èçäàòåëüñêèì Ñîâåòîì Öåðêâè. È âîïðîñû
âëàäûêå Êëèìåíòó ìû çàäàâàëè îáî âñ¸ì ïåðå÷èñëåííîì.

МОЛИТВА МОНАХОВ
ДОРОГА ЖИЗНИ

– Владыко, как Вы при�
шли к монашескому пост�
ригу?

– Я с детства мечтал стать
монахом. Когда мы ездили в
Лавру, я видел, в каком тяжё#
лом положении там находи#
лась братия монастыря, какие
трудности она испытывала, и
думал, когда вырасту, приду
в Лавру и буду их защищать.

Лукавый действовал хитро.
Власть не сама преследовала
монахов, а посылала психи#
чески нездоровых людей, и
те устраивали разные прово#
кации.

Показательной для меня ста#
ла судьба архимандрита Тихо#
на (Агрикова). Умнейший че#
ловек, образованный, духов#
ный, молитвенник, но власти
он не нравился, потому что к
нему шла молодёжь. В Лавру
тогда приезжало множество
людей, и под воскресные и
праздничные дни многие оста#
вались ночевать в Трапезном
храме. Храм заполнялся, и там
всю ночь совершалась испо#
ведь. Мы, когда ездили в Лав#
ру, всегда ночевали в храме.

Отец Тихон обычно испове#
довал до четырёх#пяти часов
утра, а затем шёл к себе в ке#
лью, но не для отдыха, а что#
бы помолиться за нас, испове#
довавшихся у него. Около
шести часов утра он возвра#
щался в храм и служил ран#
нюю Литургию, а потом шёл
в храм Всех святых, в земле
Российской просиявших, и там
исповедовал тех, кто приез#
жал на позднюю Литургию.
Он любил помогать людям, а
они очень любили его и слу#
шали каждое его слово.

Из#за его популярности сре#
ди народа власти стали устра#
ивать провокации. Несколько
больных постоянно появля#
лись в Лавре, бегали за ним,
делали попытки нападения и
устраивали разного рода бес#
порядки. Власть лишила отца
Тихона прописки, он несколь#
ко месяцев жил у инспектора
Семинарии архимандрита Си#
мона (Новикова, впослед#
ствии митрополита Рязанско#
го), а затем патриарх Алексий
I (Симанский) направил его
духовником в Мукачевский
монастырь. Но и там он не
смог спокойно жить и вынуж#
ден был скрываться на Кавка#
зе, в Абхазии… И вот я ещё
мальчиком думал: вырасту,
стану монахом как отец Ти#
хон, и буду его защищать!

Поступив в Семинарию, я
через два месяца учёбы при#
шёл к отцу Варнаве и спросил,
могу ли сейчас принять пост#
риг. Он ответил: «Подожди, не
спеши, сначала получи образо#
вание. Церкви нужны грамот#
ные монахи».

В ноябре 1976 года архиман#
дрит Варнава стал епископом
Чебоксарским. Я тогда учил#

ся в Академии и перед Вели#
ким постом второй раз по по#
воду своего пострига гово#
рил уже с инспектором Семи#
нарии архимандритом Алек#
сандром (Тимофеевым, по#
зднее архиепископом Сара#
товским; +2000). Он мне
тоже посоветовал прежде
окончить Академию и напи#
сать диссертацию. Это были
мудрые советы. Тогда в Ака#
демии была большая нагруз#
ка по учебе, и совместить
выполнение монашеских
обетов, учёбу, послушание по
библиотеке (на втором и тре#

тьем курсах Академии я был
также сотрудником библио#
теки) и написание научной
работы было бы трудно.

– Приходилось слышать,
что в день пострига или
накануне на человека напа�
дают страшные искуше�
ния: страх, смущение, рас�
терянность, сомнения («За�
чем я это делаю?»). Было с
Вами что�то подобное?

– Нет, ничего подобного не
было, я чувствовал только ра#
дость. Две ночи я стоял в хра#
ме, молился, и не было ника#
кой усталости. Когда на тре#
тий день встретил ректора
архиепископа Владимира (Са#
бодана, впоследствии митро#
полита Киевского и всея Ук#
раины; +2014), он сказал:
«Брат Климент, а ты помоло#
дел». Действительно, я чув#
ствовал некую молодость
души, хотя три дня не спал.

– Какой духовный и ин�
теллектуальный опыт дало

Вам окормление Патриар�
ших приходов на неправос�
лавном американском кон�
тиненте?

– Служение в Америке – это
особая тема. До епископской
хиротонии я несколько раз
принимал участие в конфе#
ренциях и семинарах, прово#
димых «Синдесмосом». «Син#
десмос» – это содружество
православных молодежных
организаций и учебных бого#
словских школ. Посещая дру#
гие Православные Церкви, я
увидел, что приходская жизнь
у них организована не так, как

у нас, в Советском Союзе. До
этого я знал, что при право#
славных храмах за границей
есть молодёжные кружки,
объединения верующих, вос#
кресные школы и так далее,
только из выступлений митро#
полита Антония (Сурожско#
го) и священника Виктора По#
тапова на радио «Свобода» и
из других передач, которые
велись из Европы и Америки.
Но когда я побывал во Фран#
ции, Финляндии, США, то уви#
дел реальную церковную
жизнь. Тогда она меня заинте#
ресовала.

Думаю, моё назначение уп#
равляющим приходами в
США и Канаде было промыс#
лительным. Я не просто ехал
послужить в другую страну.
Вначале Господь дал мне уви#
деть, какие формы церковной
работы существуют среди
православных диаспор в Евро#
пе, а затем судил поработать
в Америке, чтобы я смог при#
обрести тот опыт, который по
возвращении на Родину по#

требуется для воссоздания
всего того, что у нас было раз#
рушено.

Попытаюсь отметить неко#
торые стороны жизни право#
славных приходов за грани#
цей, которые важны для нас.

Первое, что считаю важным
в церковной жизни, – это дос#
тупность архиерея, простота
отношений епископа с духо#
венством и верующими людь#
ми. В Америке мне приходи#
лось видеть, как епископ в
простой обстановке сидел и
беседовал с прихожанами
или ехал вместе с ними в па#
ломничество в одном автобу#
се. Я сам с Блаженнейшим
митрополитом Феодосием
(Лазором, главой Православ#
ной Церкви в Америке в 1977#
2002 годах) совершал палом#
ничество на Аляску. Это не
была заранее сформирован#
ная официальная группа. Цер#
ковь объявила о предстоящей
поездке, и любой желающий
мог записаться и вместе с гла#
вой Церкви ехать на Аляску.
В паломничестве тогда приня#
ли участие человек 100#120
мирян и священников из раз#
ных приходов и епархий Вос#
точных штатов США. Во вре#
мя поездки владыка Феодосий
общался со всеми, и я видел
единую духовную семью, это
была одна Церковь.

Также неоднократно я посе#
щал Свято#Тихоновский мона#
стырь в Саут#Канаане и видел
архиепископа Германа (Свай#
ко, главу Православной Цер#
кви в Америке в 2002#2008
годах), беседующего с палом#
никами или во время всенощ#
ного бдения исповедующего
священников и прихожан.
Были там и другие духовни#
ки, которые тоже исповедова#
ли наряду с владыкой.

Вот эта непосредствен#
ность общения и доступность
епископа для духовенства и
мирян очень важна для Церк#
ви сегодня. И наша Церковь
через создание новых епар#
хий сейчас идет в этом направ#
лении. Территориальное со#
кращение епархий должно
сблизить епископа, духовен#
ство, монашествующих и на#
род, сделать их единой духов#
ной семьей, сообща решаю#
щей проблемы и живущей
евангельским духом.

Кроме того, и считаю это
важным для себя, находясь в
США в инославном окруже#
нии, я почувствовал важность
веры, важность Православия
для меня и для России. Амери#
ка – религиозная страна с пу#
ританским мышлением. Пре#
зидент приносит присягу на
Библии. В Нью#Йорке около
семи#восьми тысяч храмов
всех конфессий. В США око#
ло двух миллионов православ#
ных, и почти 30% из них посе#
щают храмы в воскресенье. У

Продолжение. Начало в номере
1 (172) 2017 г.

Монашеский постриг Германа Капалина. Воспри#
емник – архимандрит Кирилл (Павлов). 1978 г.

Îòêðûëàñü âûñòàâêà,
ïîñâÿù¸ííàÿ ïðåï. Ãåð-
ìàíó Àëÿñêèíñêîìó

МОСКВА. В храме святой
великомученицы Екатерины
на Всполье г. Москвы – Пред#
ставительстве Православной
Церкви в Америке при Мос#
ковском Патриархате состоя#
лось открытие выставки «По
следам преподобного Герма#
на Аляскинского».

Приветствуя гостей, клирик
подворья протоиерей Христо#
фор Хилл зачитал послание
Блаженнейшего Митрополи#
та всей Америки и Канады
Тихона:

«Открытие выставки, посвя#
щенной преподобному Герма#
ну Аляскинскому, свидетель#
ствует о духовных и истори#
ческих связях между Русской
Православной Церковью и
Православной Церковью в
Америке, между Россией и
США. 150#летие продажи
Аляски Соединенным Шта#
там, отмечаемое в этом году,
придаёт экспозиции особое
значение.

Мы рады приветствовать на
открытии выставки в храме
святой Екатерины Его Высо#
копреосвященство митропо#
лита Калужского и Боровско#
го Климента. В течение мно#
гих лет владыка проживал в
Нью#Йорке в качестве Управ#
ляющего приходами Москов#
ского Патриархата в США.
Итогом пребывания митропо#
лита Климента в Америке ста#
ла публикация важных работ
о русской православной мис#
сии на Аляске, основанных на
собственных исследованиях.
Поэтому особенно значимо,
что владыка почтил своим
присутствием открытие выс#
тавки.

Преподобный Герман Аляс#
кинский прибыл на Аляску в
1794 году в составе русской
духовной миссии. Он оставал#
ся на Аляске вплоть до своей
кончины в 1837 году, заслу#
жив глубокую любовь корен#
ных жителей. Их любовь к
нему была ответом на его бес#
корыстную любовь к ним.

Вслед за дарованием авто#
кефалии Православной Церк#
ви в Америке Русской Право#
славной Церковью в апреле
1970 года последовала кано#
низация преподобного Герма#
на в августе того же года, со#
вершенная по решению Свя#
щенного Синода Православ#
ной Церкви в Америке. Таким
образом служение в Соеди#
ненных Штатах и Канаде Пра#
вославной Церкви в Америке
сохраняет живую связь с пре#
подобным Германом и его
свидетельством о православ#
ной вере».

Далее к собравшимся обра#
тился председатель Издатель#
ского Совета РПЦ митрополит
Калужский и Боровский Кли#
мент. Владыка рассказал об
историческом значении мис#
сии насельников Валаамской
обители, прибывших в конце
XVIII века на Аляску, и подви#
ге монаха Германа, утвердив#
шего Православие среди ко#
ренных жителей полуострова.

Выставка подготовлена по
материалам экспедиции на о.
Еловый, предпринятой в 2016
году. Представлены виды о.
Еловый, на котором подвизал#
ся преп. Герман, фотографии
храмов о. Кадьяк. Важной осо#
бенностью выставки стали
копии архивных документов,
раскрывающие подробности
жизни преп. Германа до пост#
рижения в монашество.
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ЕЩЁ НЕ РАЗ СПАСЁТ РОССИЮ
нас приход в Пассейке (штат
Нью�Джерси) объединял око�
ло тысячи прихожан, и в про�
стое воскресенье на службе
было от 400 до 500 человек.
Такое же количество прихо�

жан бывало на службе в Гар�
филде (штат Нью�Джерси),
Филадельфии, Детройте.

Приходили в храм семьями,
и дети находились в храме
всю службу. У нас распростра�
нена практика, когда малышей
приносят только к причастию,
а там родители приходили к
началу Литургии вместе с
детьми. А для того, чтобы са�
мые маленькие из них не шу�
мели во время службы, для
них оборудована комната, в
которую транслируется бого�
служение. Эта комната отде�
лена от храма стеклянной сте�
ной, так что детям видно все,
что в нём происходит.

Родители молятся за Литур�
гией, детские голоса во вре�
мя службы не слышны, а сами
дети слышат и видят богослу�
жение и привыкают к нему.

После Литургии в приходс�
ком зале священник и прихо�
жане имеют возможность об�
щаться друг с другом. Мы дол�
жны понять, что каждый чело�
век, даже самый маленький,
нуждается в общении со свя�
щенником.

В США наши прихожане
живут в агрессивной по отно�
шению к Православию куль�
турной и инославной среде.
Священник должен бороться
за каждую душу, в том числе
и юную, поэтому он близок к
народу, и не только к своим
прихожанам, а ко всякому,
кто заходит в храм. У нас та�
кая же ситуация, но часто свя�
щенник ищет не того, кому
нужно помочь обрести или
сохранить веру, а спонсора…

Ещё один момент. Для на�
ших прихожан в США Право�
славие имело большое значе�
ние. Оно помогало им сохра�
нить веру, свою культуру и
язык. Пусть они не всё пони�
мали, но, общаясь с ними, в
том числе с молодыми при�

хожанами, я лучше понял зна�
чение для нас нашей веры,
православной культуры, цер�
ковнославянского языка. Со�
прикасаясь с другими куль�
турными традициями, я по�

чувствовал уникальность на�
шей культуры и её отличие
от иных – она основана на
Православии, и православная
вера – это её стержень.

– Вы приняли Калужскую
епархию в 1990 году, ког�
да все её знаменитые мона�
стыри: Мещовский Свято�
Георгиевский, Тихонова
пустынь, Свято�Пафнутьев
Боровский монастырь,
Черноостровский Никольс�
кий, Шамордино, Оптина
пустынь – были разруше�
ны, осквернены. Что было
самым трудным и что – са�
мым радостным в длитель�
ном и нелёгком процессе
восстановления этих обите�
лей и калужских приходс�
ких храмов. Все ли монас�
тыри удалось возродить?

– Не всё сохранилось даже
разрушенными. У нас под Пе�
ремышлем был известный
Лютиков монастырь. При со�
ветской власти он был полно�
стью уничтожен, и сейчас мы
пытаемся его возродить. В
Казанском девичьем монас�
тыре в Калуге сохранился
только соборный храм, и тот
по сей день используется в ка�
честве архивохранилища.
Также в Калуге храм Смолен�
ской иконы Божией Матери
был перестроен под жилой
дом и таковым является по на�
стоящее время. Все здания
Боровенского Ферапонтова
монастыря разрушены, за ис�
ключением Успенского собо�
ра, который стоит, но в полу�
руинированном состоянии, а
по архитектуре он уникален
и очень интересен.

Но не это самое трудное.
Важно возродить духовную
жизнь. Можно получить в соб�
ственность Церкви все здания,
восстановить все храмы –
камни есть, мастеров найти

можно, и жертвователи по�
явятся, но сами по себе здания
не будут духовно живы, не
будут приводить к Богу, если
не будет тех, кто мог бы во�
дительствовать людей к спа�

сению. Господь помогает вос�
становить или построить
храм, но как мы воспользуем�
ся этим, зависит от нас.

Мы в Обнинске начали стро�
ить храм в июне 1998 года. В
центре города был выкопан
котлован, и стояла табличка:
«Здесь будет храм». А в авгу�
сте, вы помните, – кризис, об�
вал рубля… Но, несмотря на
кризис, к ноябрю был закон�
чен нулевой цикл, а к празд�
нованию 2000�летия Рожде�
ства Христова храм был пост�
роен и в нём начались бого�
служения. В стране кризис, а
народ на строительство храма
жертвовал деньги. Даже те,
кто не считал себя верующим,
приходили в храм и спраши�
вали, чем они могут помочь.

Ещё отмечу настоящее
чудо, которое Господь явил
через открытие Черноостров�

ского Никольского монасты�
ря в Малоярославце. Когда я
был назначен в епархию, пос�
ле прибытия сразу поехал зна�
комиться с храмами – действу�
ющими и закрытыми. В то
время у нас ещё не было ни
одного епархиального монас�
тыря. И, посещая недейству�
ющий Боровский монастырь,
я подумал, что надо его откры�
вать как мужской. А при ос�
мотре монастырских зданий в
Малоярославце у меня роди�
лась мысль, что здесь будет
женская обитель.

В 1991 году оба монастырс�
ких комплекса были переда�
ны епархии. Но не всё пошло,
как я предполагал. Группа
молодых людей во главе с
одним иеромонахом из Трои�
це�Сергиевой Лавры настоя�
ла, чтобы в Малоярославце
был открыт мужской монас�
тырь. Как я их ни уговаривал,
ничего сделать не смог и со�
гласился. Не прошло и года,
как мужское монашеское
братство в Малоярославце
распалось. Значительная
часть из уцелевших монас�
тырских строений стояла в
руинах, а в немногих уцелев�
ших зданиях условия для жиз�
ни были трудные. Единствен�
ный на тот момент действую�
щий храм отапливался углём.

Но главное в монашеской
общине – это не бытовые ус�
ловия, а правильная организа�
ция духовной жизни, кото�
рую, видимо, наладить не уда�
лось. В конце августа 1992
года в монастыре никого не
осталось, последним уходил
отец иеромонах. Он отпросил�
ся вернуться в Троице�Серги�
еву Лавру и отдал мне все
ключи.

Тогда я подумал, что первая
мысль – открыть здесь женс�
кий монастырь – была от
Бога. Но как это сделать? В
восстановлении монастыря
большое значение имеет игу�
мения, потому что на ней ле�
жит ответственность за орга�
низацию всех работ и, глав�
ное, за налаживание духовной
жизни насельниц.

На территории России в со�
ветское время женских мона�
стырей не было. В связи с
празднованием 1000�летия
Крещения Руси Церкви пере�

дали Толгский монастырь, в
мае 1990 года – Шамордино,
и найти настоятельницу для
женского монастыря было
непросто.

Но Господь помог. Ещё зи�
мой 1992 года епархии пере�
дали одно из зданий комплек�
са Калужской духовной семи�
нарии. В нём я устроил епар�
хиальное управление, там же
и жил. Где�то в мае месяце я
попросил у настоятельницы
Шамординского монастыря
игумении Никоны (Перетяги�
ной) откомандировать для
проживания при епархиаль�
ном доме послушницу, чтобы
она готовила обед и убира�
лась в епархии. Матушка при�
слала инокиню Евфрасию
(Ильину, имя в монашеском
постриге – Николая), и она
успешно трудилась.

В конце августа, когда воз�
никла необходимость что�то
решать с монастырём в Мало�
ярославце – ключи от зданий
есть, а монахов нет, я напра�
вил туда инокиню Евфрасию.
Дав ей ключи, я сказал: «Ма�
тушка, поезжайте в монас�
тырь, я хочу устроить в нём
женскую обитель. Там вре�
менно будет служить иеромо�
нах, а вы хоть за порядком
будете следить».

Когда я приехал через неде�
лю, матушка спросила благо�
словения на проживание с ней
одной сестры, а через две�три
недели сказала, что к ней про�
сятся ещё несколько сестер.
Через полгода их было уже
около пятидесяти. Тогда же сё�
стры приютили нескольких бес�
призорных сирот. Вскоре при
монастыре был открыт приют
для девочек «Отрада». Это
одно из первых церковных со�
циальных учреждений в Рос�
сии постсоветского времени.

К началу двухтысячных го�
дов все монастырские здания
и храмы были восстановлены,
построено прекрасное совре�
менное здание для приюта. За
несколько лет число сестёр в
монастыре выросло до ста че�
ловек, а в приюте воспитыва�
лось шестьдесят девочек. Но
самое главное – в монастыре
сложилась правильная духов�
ная жизнь.

Продолжение в
следующем номере.

 Канада, приход в честь Рождества Пресвятой Богородицы в Ниску (провинция Альберта)

Владыка Климент с воспитанницами приюта «Отрада» при Черноостровском Никольс�
ком женском монастыре
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ПАСХА! ГОСПОДНЯ ПАСХА!

«Сей день, егоже сотвори
Господь, возрадуемся и воз�
веселимся в онь». Возраду�
емся и возвеселимся ныне.
Возрадуемся, ибо Христос
воскрес из мертвых. Как пос�
ле тёмной ночи разгоняют
тьму яркие лучи солнца, так
мрак душ наших уничтожа�
ет Воскресший Христос!

Погрузился некогда во
тьму душевную согрешив�
ший Адам. Вкусил от древа,
о котором сказал ему Бог: «в
день, в который... вкусишь от
него, смертью умрешь»
(Быт. 2:17). Внешне не умер
Адам именно
в тот день,
но духовно

тогда для него наступила смерть.
Печать смерти легла на него, исчезла радость

общения с Богом, Источником Жизни. Печаль
легла на его сердце, скорби стали обуревать
его душу. Дух его носил зерно смерти, пока
наконец не умерло его тело, а душа сошла во
ад.

Ныне же воскрес Христос, всем нам жизнь
даруя! Истребляя грех, вливает в нас струю
жизни. Воскресаем мы сперва душой, чтобы
после воскреснуть и телом.

Как жизнь Адама после греха омрачилась ожи�
данием и сознанием смерти, так, после Воскре�
сения Христова, у верующих в Него, жизнь оза�
ряется ожиданием и предвкушением своего бу�
дущего воскресения.

Уже теперь даёт Христос ощутить радость и
сладость Его Благости. Укрепляет наши души и
тело Божественными Своими Таинствами. Ис�
полняет с верой возносимые Ему молитвы. Уте�
шает нас в скорбях наших. Наполняет иногда
нас невыразимым умилением и теплотой ду�
ховной после благоговейного причащения свя�
тых Его Тайн или усердной молитвы...

Что может нас отделять от Него? Грех? Но
Он пришёл всем даровать прощение. Неверие?
Но Он исполняет просьбы взывающим Ему:
«Господи! Помози моему неверию!» (Мк. 9:24).
Болезни ли? Скорби ли житейские? Но как ми�
молетный сон пройдут они и в вечной жизни
забудутся, как младенец забывает только что
простые горькие слезы. Смерть ли нами люби�
мых? Но умершие во Христе веселясь наслаж�
даются уже Божественным светом, празднуют и ныне с нами
Христово Воскресение.

Будем молить, чтобы Христос соединил нас с ними в вечном
Своём Царствии. Отринем ныне всё отделяющее нас от Хрис�
та. Отвратим лице свое от тьмы греховной и житейской и обра�
тим его к Восходящему Солнцу Правды. Озаримся Его Све�
том и радостно воспоим: «Христос воскресе из мертвых, смер�
тию смерть поправ, и сущим во гробех живот даровав!»

Ñâÿòèòåëü Èîàíí (Ìàêñèìîâè÷), àðõè-
åïèñêîï Øàíõàéñêèé è Ñàí-Ôðàíöèññêèé

Братие о Господе, и сестры, и
матери!

Поздравляю вас со светлым
праздником Воскресения Хрис�
това и приветствую всех вас ра�
достным христианским привет�
ствием: Христос Воскресе! Хри�
стос Воскресе! Христос Воскре�
се!

По великому значению свое�
му Светлый праздник Воскре�
сения называется Праздником
праздников. Торжеством тор�
жеств христианских, Пасхою
Христовою, которая означает
преведение от смерти к жизни
и от земли к небеси. В этот Праз�
дник обрадованные христиане
братски приветствуют друг

друга, Воскресением прощая всё и ненавидящим их.
По обычаю своему, для пользы душевной, предлагаю на рас�

смотрение псаломские слова, которыми молился св. Давид
Богу: «Благости и наказанию и разуму научи мя» (Пс. 118).

Если св. Давид, будучи пророк, имел нужду молиться Богу о
даровании ему означенных качеств, то тем более всякому хри�
стианину, человеку обыкновенному, необходимо заботиться о
приобретении этих качеств, молясь Богу о помощи свыше.

Благости научи меня. Благость и милосердие есть главная
часть любви, а любовь есть главная добродетель и заповедь,
как сказано в Евангелии: Возлюбиши Господа Бога твоего от
всея души твоея, а ближняго яко сам себе. На сих двух запове�
дях весь закон и пророцы висят.

Любовь рождается от веры и страха Божия, возрастает и ук�
репляется надеждою, приходит в совершенство благостью и
милосердием, которыми выражается подражание Богу, как
сказано в Евангелии: Будьте милосердны, якоже Отец ваш Не�
бесный милосерд есть, и ещё сказано в Евангелии: Милости
хочу, а не жертвы.

Милость и снисхождение к ближнему и прощение недостат�
ков его – выше жертвы, которая не принимается без мира к
ближним, по слову Евангелия: Если принесешь дар твой к ал�

тарю, и там вспомнишь,
что брат твой имеет не�
что на тебя: оставь там
дар твой пред алтарем
и шед прежде смирися
с братом твоим, и тог�
да пришед принеси дар
твой (Мф. 5, 23).

Любовь к Богу дока�
зывается любовью и
милосердием к ближ�
нему, а милосердие,
милость и снисхожде�
ние к ближнему и про�
щение недостатков его
приобретаются чрез
смирение и самоукоре�
ние, когда во всех скор�
бных и неприятных слу�
чаях будем возлагать
вину на себя, а не на
других, что мы не уме�
ли поступить как сле�
дует, оттого произош�
ла неприятность и
скорбь, и если так бу�
дем рассуждать, то ме�
нее будем огорчаться
и предаваться гневу,
который Правды Божи�
ей не соделывает...

Наказанию научи мя.
В славянском наречии
слово «наказание» озна�
чает душеполезное на�
ставление о том, как
деятельно проходить

путь добродетели в страхе Божием согласно заповедям Божи�
им и постановлениям Церкви. Ещё в Ветхом Завете сказано:
Сын ненаказанный – скорбь отцу и печаль матери... В настоя�
щее время многие родители детей своих учат многому, часто
ненужному и неполезному, но нерадят о том, чтобы наставлять
детей страху Божию и исполнению заповедей Божиих, отчего
дети большею частью бывают непокорны и непочтительны к

родителям, и для себя, и для Отечества непотребны, иногда и
зловредны.

Разуму научи мя, то есть разуму истинному и правильному. В
Св. Писании сказано: Взыщите разума да поживете и исправи�
те разум в ведении, т.е. старайтесь разуметь Св. Писание не
кое�как и как вам вздумается, а разуметь как следует, правиль�
но и истинно.

Доказательством тому служит то, что все народы читают одно
Евангелие, а разумеют различно. Не одинаково понимают пра�
вославные и католики, иначе понимают армяне, копты и ариа�
не, иначе реформаты и лютеране и подобные им.

Такое различие происходит оттого, что не все обращают дол�
жное внимание на значение Евангельских слов Самого Госпо�
да: Шедше, научите вся языки, крестя их во Имя Отца и Сына, и
Святаго Духа, уча их блюсти вся, елика заповедах вам...

Подобно святому Давиду, будем молиться и мы, чтобы Гос�
подь имиже весть судьбами помог нам научиться благости, и
милосердию, и наказанию душеполезному, и разуму истин�
ному, без которых сомнительно и ненадежно вечное наше
спасение, если не прибегнем в покаянии со смирением к По�
страдавшему за нас и Умершему на кресте тридневно Вос�
кресшему Господу нашему Иисусу Христу, Которому подо�
бает всякая слава, честь и поклонение со Безначальным Его
Отцем, и Пресвятым и Благим, и Животворящим Духом во
веки веков. Аминь.

Христос воскресе!

Благости, наказанию и разуму научи меня
Ïîñëåäíåå Ïàñõàëüíîå ïîñëàíèå ïðå-

ïîäîáíîãî Àìâðîñèÿ Îïòèíñêîãî

Ïàòðèàðõ ñîâåðøèë ÷èí
îìîâåíèÿ íîã

МОСКВА Патриарх Кирилл
совершил в Великий четверг
чин умовения ног 12 священ�
нослужителям. Традиционный
для этого дня обряд предстоя�
тель Русской Церкви совер�
шил по окончании литургии в
храме Христа Спасителя «в
знак смирения и служения на�
роду Божию по образу Хрис�
та, умывшего ноги Своим уче�
никам за Тайной Вечерей».

Также в этот день Патриарх
освятит миро, которое затем
будет направлено во все епар�
хии Русской Церкви для ис�
пользования во время креще�
ния и освящения храмов.

В Великую Субботу, после
службы, Патриарх посетит
ряд московских храмов, где
освятит куличи и поздравит
прихожан с наступающим
праздником. В сам день Пас�
хи Патриарх совершит ночное
богослужение в храме Хрис�
та Спасителя, а днём посетит
одну из больниц города, где
поздравит пациентов с Празд�
ником. Кроме того, по тради�
ции, состоится видеомост Пат�
риарха с экипажем Междуна�
родной космической станции.

Áëàãîäàòíûé îãîíü äî-
ñòàâÿò â Ìîñêâó

МОСКВА. В канун Пасхи,
делегация Фонда Андрея Пер�
возванного доставит Благодат�
ный огонь из Храма Воскресе�
ния Христова в Иерусалиме в
Москву, к Пасхальному Пат�
риаршему Богослужению в
Храме Христа Спасителя.

В Великую Субботу, члены
делегации станут участника�
ми литании Благодатного
огня в Храме Воскресения
Христова. Миллионы зрите�
лей ТК «НТВ» и радиослуша�
телей «Радио России» в Рос�
сии и странах ближнего и даль�
него зарубежья также станут
свидетелями этого уникально�
го богослужения в иерусалим�
ском Храме Воскресения Хри�
стова. Специальным авиарей�
сом Благодатный огонь будет
доставлен в Москву к началу
Патриаршей Пасхальной
службы и передан Святейше�
му Патриарху Московскому и
всея Руси Кириллу.

Ïðàâîñëàâíûå ïîçäðà-
âÿò â Ìîñêâå íà Ïàñõó
ïàöèåíòîâ áîëüíèö, ñè-
ðîò, èíâàëèäîâ è áåç-
äîìíûõ

МОСКВА. Православная
служба помощи «Милосер�
дие» собрала средства на пас�
хальные подарки для 19 тысяч
стариков, инвалидов, бездом�
ных, сирот, многодетных, ма�
лообеспеченных семей и па�
циентов больниц.

Поздравления в рамках бла�
готворительной акции «Дари
радость на Пасху» будут орга�
низованы, в частности, в ме�
дучреждениях и в двух психо�
неврологических интернатах
Москвы.

Кроме того, в разных точках
города пройдут поздравления
московских бездомных. Все�
го планируется передать им
более 2,2 тыс. подарков: в на�
боры войдут продукты пита�
ния, сладости, средства гиги�
ены. Поздравление будет
организовано на субсидии
Департамента национальной
политики и межрелигиозных
связей Москвы при поддерж�
ке синодального Отдела по
благотворительности.
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Об истинных
победах

Вопрос: Многие люди го�
ворят, что в современном
мире Православие – на�
столько незначительная
сила, что даже в нашей
стране действительно пра�
вославных людей не так уж
много, чтобы принимать
их в расчёт.

Как вы относитесь к по�
добным оценкам? Может
ли небольшая группа лю�
дей повлиять на жизнь ог�
ромной страны?

Если рассчитывать только на
человеческие силы, то конеч�
но нет. А если в человеке бу�
дет действовать благодать Бо�
жия, то по его вере, возможно
всё, даже «горы переставлять»
(1Кор. 13, 1). Посмотрите вок�
руг. В течение Великого поста,
последние дни перед Пасхой,
очень много людей приходит
в храм, исповедуются, прича�
щаются. Они не выкрикивают
громкие лозунги и их трудно
ввести в статистику – сколько
их: много или мало? Они есть,
и они стараются жить по�хрис�
тиански.

Наверное, если бы не было
в современном мире хотя бы
несколько праведников, то
мир бы уже, как в древних го�
родах Содом и Гоморра, пре�
вратился в безбожную соля�
ную пустыню. Но главное
другое. Святитель Иоанн Зла�

тоуст говорил, что если бы мы
были настоящими христиана�
ми, вокруг нас не было бы
язычников. Христос называет
учеников «солью земли» (см.
Мф. 5, 13). По слову Златоус�
та, Спаситель призывает уче�
ников к особым добродете�
лям, которые были необходи�
мы и полезны для исправле�
ния человечества, помрачен�
ного грехом. Сотня апостолов
на несколько столетий смог�
ла сделать мировую цивили�
зацию христиански ориенти�
рованной. Во все концы зем�

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Îò Ðåäàêöèè. Ìû ïîïðîñèëè ðóêîâîäèòåëÿ ïðåññ-ñëóæáû Êàëóæñêîé
åïàðõèè  ïðîòîäèàêîíà Ñåðãèÿ ÊÎÌÀÐÎÂÀ îòâåòèòü íà íåêîòîðûå âîï-
ðîñû íàøèõ ÷èòàòåëåé, êàñàþùèåñÿ ñîâðåìåííîé ïðàâîñëàâíîé æèçíè.

ли разошлись ученики Христа,
проповедуя Евангелие всему
творению. А потом «соль по�
теряла силу». Чем можно сде�
лать её соленой? Восстановле�
нием живого общения с Бо�
гом. Для этого нужно муже�
ство и дерзновение, потому
что в «мире скорбни будете»
(Ин. 16. 33), но Христос побе�
дил этот мир греха. Не нужно
человеку побеждать мир ви�
димый, он должен вслед за
Христом победить мир греха.

Не бойся,
только верь...
Вопрос: Кроме Воскресе�

ния Христа в истории про�
исходили и другие воскре�
шения человеческого тела.
Христос воскрешал как
Бог, а как это делали апос�
толы?

Не только апостолы совер�
шали чудеса воскресения. В
Ветхом Завете пророки Илия
и Елисей воскресили отроков.
Многие святые воскрешали
умерших силою молитвы, со�
действием Святого Духа. Так,
великомученица Ирина вос�
кресила своего отца, а потом
пещеру, где она была похоро�
нена, нашли пустой. Велико�
мученик Георгий Победоно�
сец воскресил усопшего, а ве�
ликомученик Пантелеимон
Целитель воскресил мёртво�
го ребёнка. Воскрешали лю�
дей, имея великую веру Богу
и сильную молитву, святите�
ли Спиридон, Николай, Амв�
росий Медиоланский, препо�
добные Макарий Великий,
Сергий Радонежский, святые
Иоанн Кронштадтский, Ксе�
ния Петербургская, Аристок�
лий Афонский.

Вплоть до XX века суще�
ствуют свидетельства о вос�
крешениях усопших, ведь по

слову Спасителя: «верую�
щий в Меня, дела, которые
творю Я, и он сотворит, и
больше сих сотворит» (Ин.
14, 12). «Не то главное, что
Он Сам может больше этого
творить, – отмечает толкова�
тель Евангелия блаженный
Феофилакт Болгарский, – а
удивительно, что может дать
эту способность другим. Ибо
не говорит: Я могу творить
дела и большие сих, но, что
гораздо удивительнее, могу
и другим дать власть творить
дела, большие сих».

Вы только имейте веру и
просите во имя Мое и сотво�
рю через вас, по вашей
просьбе, говорит Господь (см.
Ин. 14, 12�14). То есть, даже
при видимом участии святых,
воскрешение совершает Бог.
Некоторые скажут, что слу�
чаи воскресения были и в дру�
гих конфессиях, и, как гово�
рят, в медицине: летаргичес�
кий сон, кома и д.р. Здесь ва�
жен не сам процесс, и даже не
факт возвращения к жизни
человека, а конечная цель,
смысл этого чудодейственно�
го события.

Истинное воскресение – это
соединение человека с Богом,
а не сохранение земной жиз�
ни. Хирург делает шунтирова�
ние пациенту, и в процессе опе�

рации сердце извлекается и не�
которое время находится бук�
вально рядом с телом. Тело в
это время живое или нет? А по�
том, когда все органы возвра�
щаются на место, «запускают»
сердце, дыхание – не есть ли
это воскресение тела? Это со�
хранение жизни для земного
пребывания человека. Бог вос�
крешает нас для святости, для
того, чтобы мы жили с Ним
вечно. К тому же, не редки слу�
чаи, когда сами медики не мо�
гут объяснить выздоровление
человека или возвращение к
жизни иначе, как действием
какой�то непонятной, незем�
ной «силы свыше».

Всё, что Бог делает в этом
мире, имеет значение, но едва
ли разгадать этот замысел воз�
можно без Него Самого.
Имейте веру, и Господь даст
вам по сердцу вашему все,
что для вас нужно. Просите и
получите…

Отцы и дети
Вопрос: Одной из наи�

больших проблем после�
днего времени стала про�
блема отцов и детей: дети
не хотят быть такими, как
их родители, мы видим,
как расширяется пропасть
между поколениями. Есть
ли у Православия решение
этой проблемы?

Такой проблемы нет в насто�
ящей православной семье, где
родители и дети составляют
одну маленькую церковь.
Бывает трудно найти время
общаться вместе дома, когда
оба родителя работают, но

обязательным местом едине�
ния является храм, куда семья
по праздникам идёт в полном
составе. Мы видим много де�
тей в храме. Хотелось бы, что�
бы их было больше, и подрос�
тков, и молодых людей.

С годами человек есте�
ственным образом понимает
бренность бытия, скоротеч�
ность времени, несовершен�
ство мира и стремление к вы�
соким духовным идеалам. В
пожилом возрасте обраще�
ние к Богу является, своего
рода, последней надеждой
что�то изменить в себе, своей
судьбе.

Юношеству свойственен
жизненный поиск. Если с мла�
денчества им не привили
веру и любовь к Богу и хра�

му, им тяжело осознать это в
период взросления. Мир се�
годня изобилует информаци�
онными искушениями: Интер�
нет, гаджеты, бесконечные
новости, игры, социальные
сети. Там и время пролетает
быстрее, и непрерывный кру�
говорот изменяющейся реаль�
ности создает иллюзорный
идеально�комфортный мир.
Молодые пытаются найти
себя в этом мире, получить об�
разование, профессию. Но
если они надеются только на
свои силы, то скоро разочаро�
вываются: человеческие
силы не безграничны.

Ошибка родителей в том,
что они пытаются жизнь де�
тей выстроить по своему ле�
калу, а ещё хуже, заставить
прожить так, как не получи�
лось у самих (из добрых по�
буждений, конечно). Но ред�
ко спрашивают, а сами дети
этого хотят? Внутренний мир
современных детей иной, чем
у родителей и людей старше�
го поколения.

Если взрослый способен
дать элементарную нрав�
ственную оценку происходя�
щему, то ребёнок восприни�
мает окружающее как дан�
ность. Вот почему подрост�
ки принимают безнравствен�
ный образ жизни за норму. С
другой стороны детская
душа более открыта Богу,
легко молится.

Родителям важно не упус�
тить время до 9�10 лет для при�
вития душе ребёнка веры и
любви к Богу. Ну и не надо за�
бывать, что «ребенок учится
тому, что видит у себя в дому,
родители пример тому…»

Âîïðîñû ïîìîùè óìè-
ðàþùèì ëþäÿì è èõ
áëèçêèì îáñóäèëè â
ÏÑÒÃÓ

МОСКВА. В ПСТГУ 5 апре�
ля прошёл пастырский семи�
нар, посвященный паллиатив�
ной помощи. О роли больнич�
ного священника в помощи
умирающим людям и их близ�
ким говорили сотрудники
хосписов и благотворитель�
ных фондов.

Сегодня больницы посеща�
ют обычные приходские свя�
щенники: в основном по при�
глашению больного или его
родственников и для соверше�
ния конкретных треб, однако
служение больничного свя�
щенника принципиально иное.

Председатель Синодально�
го отдела по благотворитель�
ности, епископ Орехово�Зуев�
ский Пантелеимон, руководи�
тель рабочей группы по боль�
ничным храмам города Моск�
вы говорил, что, к сожалению,
большинство людей не знают,
что такое исповедь и причас�
тие, боятся священников или
их отталкивает тот образ, ко�
торый создается в СМИ. Но
даже люди, которые выросли
вне Церкви, в болезни или
перед смертью хотели бы уз�
нать о вечности, о Боге, о том,
зачем они страдают, как им
избавиться от груза грехов,
лежащих на их совести, и мы
можем им помочь.

В прошлом году на больнич�
ных койках в Москве в тече�
ние года находились 2,5 млн.
человек с заболеваниями раз�
ной степени тяжести, но оди�
наково нуждающиеся в духов�
ной помощи, отметил епископ
Пантелеимон.

О важности духовной под�
держки пациентов хосписа
рассказала учредитель благо�
творительного фонда помощи
хосписам «Вера», дочь созда�
теля Первого московского
хосписа Веры Миллионщико�
вой и продолжатель её дела
Анна Федермессер.

Люди приходят настолько
травмированными, настолько
не верят в то, что их желания
могут быть учтены, но они хо�
тят говорить. Значительно
больше им нужны ваши уши,
чем ваши слова. Паллиативная
помощь – не только медицинс�
кая помощь. Как только чело�
век обезболен, миссия врача на
этом почти заканчивается, даль�
ше нужна помощь духовная».

Своими размышлениями о
духовной помощи смертель�
но больным людям подели�
лась психолог, рефлексолог
Первого московского хоспи�
са Фредерика де Грааф – ду�
ховная дочь митрополита Су�
рожского Антония: «Мы не
знаем, что значит стоять перед
тяжёлой болезнью или смер�
тью, но когда человек близко
к смерти, вокруг царит особая
тишина и красота, которая го�
ворит о том, что скоро конец».

По её словам, для священнос�
лужителя важно быть рядом с
человеком, а не возвышаться
над ним, стараться поставить
себя на место больного. «Уте�
шить, помолиться вместе, спро�
сить – что значит для тебя бо�
лезнь, чему она может научить
тебя, – вот что вы можете сде�
лать. Помогите человеку най�
ти смысл в страдании, которое
он испытывает. Нельзя гово�
рить больному, что он скоро
умрёт, если он не готов к это�
му: лучше просто побыть ря�
дом и помолчать. Важно, что�
бы человек, умирая, не оста�
вался в одиночестве».

Требуется живая вера
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Христа. Только через Него че�
ловек получает доступ к
Богу.

Да, мы знаем о том, что Пре�
святая Богородица была обо�
жена до спасительного подви�
га Христа. Но Священное Пи�
сание и святоотеческое уче�
ние подчёркивают, что это
было особое действие Свято�
го Духа на Деву Марию в силу
её совершенно особых, уни�
кальных личных усилий. Она
в начале Своей земной жиз�
ни смогла всю свою волю без
остатка передать в руки Бо�
жии. В силу присущего Ей глу�
бочайшего смирения, принять
все определённые для Неё
Богом особенности её жизни.
Но мы говорим о Деве Марии
как о единственном, исключи�
тельном человеке во всём
роде человеческом.

– Почему именно путём
Своей смерти Господь раз$
рушает ад и спасает нас?

– Во�первых, если следовать
учению отцов Церкви, ад был
разрушен в том смысле, что

Окончание. Начало на стр. 3.

Христос - Победитель ада
власть лукавого над челове�
ком перестала быть абсолют�
ной. Христианин нашего вре�
мени зависим от него только
по собственному склонению
воли, добровольно.

Во�вторых, ад был разрушен
тем, что Христос стал первым
Человеком, который оказал�
ся в аду в том несовершенном
естестве, в котором пребыва�
ли все люди, но будучи Богом,
мог устраниться от абсолют�
ной власти лукавого над чело�
веком. Именно благодаря
тому, что это было соверше�
но действием Божественной
силы, присущей Ему как Бо�
гочеловеку. Но, повторю, что
изведение людей из ада и ос�
вобождение их от власти лу�
кавого не должно понимать�
ся в каком�то локальном пла�
не, что людей переместили из
места, где стояла табличка:
«Ад», в другое место, где пре�
бывал известный Херувим с
пламенным мечом.

Речь идет о том, что люди,
находились в аду в силу несо�
вершенства своей природы, в
силу того, что они собствен�

ными грехами, собственной
падшей волей поработили
себя власти лукавого.

Но эти же люди, те из них,
кто духовно соединился со
Христом, прикасались того
самого действовавшего во
Христе Божественного нача�
ла, которое и освобождало их.
Оно же сделало свободным от
ада Христа, который сошёл
туда по закону естества чело�
веческого, вышел же оттуда
уже по закону благодатного
воздействия Бога Спасителя,
спасительной силы Божией на
человеческое естество, чем и
была преодолена смерть.

Вывод людей из ада – это
переход людей в иное состоя�
ние бытия. И эта инаковость
определяется тем, что люди
теперь становятся частью Хри�
ста. Принимая в себя челове�
ческую жизнь Иисуса, соеди�
няясь с ней по человечеству,
мы тем самым прикасаемся
Совершенного и делающего
всех совершенными Боже�
ства, присущего человече�
ству Христа.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА.

В центре Новгородской ико�
ны 12�го века, которая так и на�
зывается: «Прославление Кре�
ста», как в центре вселенной,
водружён Победный восьми�
конечный Крест Господень. На
Кресте – первые буквы имени
Господа – Иисус Христос. Над�
писание имени означает не�
зримое присутствие того,
кому оно принадлежит.

Гора Голгофа, на которой
водружён Крест, изображена
на иконе как небольшая гор�
ка. Внутри неё – чёрная тьма
– символ преисподней. Древо
Креста вторгается в эту тьму,
попирает её своим основани�
ем. Крест Спасителя пронзил
ад и лишил его силы и могу�
щества!

В чёрной тьме – череп. Это
глава Адама, родоначальника
всего человечества. По преда�
нию, именно на горе Голгофе,
на том самом месте, где спус�
тя века был водружён Крест
Спасителя, когда�то был погре�
бён сотворённый Богом пер�
вый человек.

Крест прославляется как
«Адама совершенное избавле�
ние». Праотец Адам – символ
всего человечества, с надеж�
дой ожидавшего избавления
от адского плена и получив�
шего его в момент сошествия
туда Господа Иисуса Христа.
Господь навеки разрушил ад,

Прославление Креста
Ñâÿòûå îòöû Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè íàõîäÿò óäèâèòåëüíî ¸ìêèå è êðàñèâûå

îáðàçû äëÿ âîñïåâàíèÿ Êðåñòà Ãîñïîäíÿ. Âåäü Êðåñò – êîãäà-òî îðóäèå ïîçîð-
íîé êàçíè, ñòàë îðóäèåì íàøåãî ñïàñåíèÿ. Ïîýòîìó îí ïðîñëàâëÿåòñÿ êàê êðà-
ñîòà Öåðêâè, àíãåëîâ ñëàâà, õðàíèòåëü âñåé âñåëåííîé, ñïàñèòåëüíîå äðåâî.

и ныне он лежит в развалинах.
Прославляют Крест и Силы

Небесные. У его подножия –
поклоняющиеся Архангелы с
орудиями страстей Христо�
вых, символизирующих крес�
тное страдание и искупитель�
ную Жертву Христа.  Слева по
отношению к нам – Архангел

Михаил с копьём, которым
было прободено ребро Хрис�
тово. Справа – Архангел Гав�
риил с тростью и нанизанной
на неё губкой, пропитанной
уксусом.

Композиция выполнена в эк�
спрессивной манере, то есть
с ярким проявлением чувств,

мыслей, запечатлённых на
иконе. На ликах Архангелов
выделяются резкие световые
движки, хрупкие, как бы бес�
телесные, парящие фигуры
Архангелов облачены в разве�
вающиеся одежды, исчерчен�
ные сложным рисунком про�
белов. И крылья, и одежды
отсвечивают золотым сияни�
ем, исходящим от Креста Гос�
подня. Ведь это Крест – побе�
ды над смертью, ангелов сла�
ва, бесов губитель.

Парящими над Крестом
представлены высшие Небес�
ные чины: краснокрылые се�
рафимы с рипидами в руках и
тёмно�оливковые херувимы.
Рядом с ними – надписи: «ше�
стикрилатии херувимы» и
«многочитые серафимы».
Действительно, крылья этих
удивительных существ во
множестве покрыты очами.

Серафимы – в переводе с
еврейского – «пылающие»,
«огненные». Их назначение –
возносить хвалу Святому
Богу. Бог есть Любовь, и Се�
рафимы, постоянно приникая
к огненной Божественной
Любви, сами исполняются
этим огнём и передают его
последующим ангельским
чинам.

Херувимы – следующие пос�
ле Серафимов ангелы, – ок�
ружают трон Вседержителя и

символизируют мудрость.
Определить изображение Хе�
рувима можно по цвету кры�
льев – у Херувима они не
алые, а голубые или зеленые.

По сторонам перекрестья на
иконе – интересная деталь: два
диска с человеческими лика�
ми. Надписания, помещённые
рядом с ними, указывают нам,
что это – солнце и луна. Для
чего они здесь помещены? Они
символизируют собой всю со�
творённую Господом вселен�
ную, которая, как и человек,
получает освобождение от
тления и смерти через Крест�
ную смерть Бога.   

Так, мы видим, что все Бо�
жии творения – люди, Ангелы,
весь природный тварный мир
– прославляют своего Творца
и Его Крест – Победобворное
оружие, которым Господь до�
был наше всеобщее спасение.

Поэтому неслучайно на дре�
ве Креста помещена пальмо�
вая ветвь. У греков и римлян
она была символом военной
победы. В христианском ис�
кусстве она является симво�
лом победы над смертью. На
иконе она изображена в фор�
ме круга – символа вечности,
торжества Божией любви.

Не без Креста добыл Гос�
подь для нас эту победу. И
каждый из нас причастен ей в
той степени, в которой одер�
живает победу над грехами и
страстями в своей личной жиз�
ни силою и помощью Распято�
го и Воскресшего Господа
Иисуса Христа.
Подготовлено Ю.БЕЛКИНОЙ.

Â Êàëóãå ïî÷òèëè ïà-
ìÿòü ïðèñíîïîìèíàå-
ìîãî àðõèåïèñêîïà Ëþ-
äèíîâñêîãî Ãåîðãèÿ
(Ãðÿçíîâà)

1 апреля 2017 года в Свято�
Никольском храме города
Калуги молитвенно почтили
память приснопоминаемого
архиепископа Людиновского
Георгия (Грязнова), викария
Калужской епархии в день
шестилетней годовщины его
преставления.

Заупокойное богослужение
в крипте, где похоронен при�
снопоминаемый архипастырь,
совершил Преосвященней�
ший епископ Тарусский Сера�
фим, в сослужении протоие�
рея Иоанна Паюла – настояте�
ля храма, клириков храма. По
окончании панихиды владыка
Серафим обратился к собрав�
шимся со словами любви и
уважения к почившему архи�
пастырю.

Â Êàëóãå ïðîéäåò âû-
ñòàâêà-ÿðìàðêà «Ïðàâî-
ñëàâíàÿ ñåäìèöà» ñ 18
ïî 23 àïðåëÿ

Православная выставка�яр�
марка состоится по благосло�
вению митрополита Калужс�
кого и Боровского Климента
и посвящена 100�летнему
юбилею Патриаршего служе�
ния на Руси.

Центральной экспозицией
выставки станет икона святи�
теля Тихона, Патриарха Мос�
ковского и всея Руси и ковчег
с частицей его мощей. Святи�
тель

На выставке – ярмарке мож�
но будет приобрести уникаль�
ную церковную утварь, суве�
нирную и ювелирную продук�
цию, изделия из текстиля, мон�
гольский трикотаж, восточ�
ные сладости и специи, кол�
басные и сырные Белорус�
ские лакомства, рыбные изде�
лия от самого Рыбака Камчат�
ки, медовые композиции, аро�
маты Тайги (травы, масла,
бальзамы и чаи) и многое дру�
гое из храмов и монастырей
со всей России, Украины, Бе�
лоруссии и Греции.

Поклониться иконам, помо�
литься за родных, приобрести
эти и другие товары смогут
жители и гости города Калу�
га. Ежедневно на выставке в
12:00 и в 15:00 будут служить�
ся молебны, можно будет по�
слушать выступления � пропо�
веди священника Валерия
Логачева из Оренбургской
области.

В рамках выставки�ярмарки
будет проходить благотвори�
тельная акция «Православная
книга в каждый дом», где лю�
бой желающий может полу�
чить в дар православной кни�
гу совершенно бесплатно, а
также принять участие в про�
екте «За жизнь», где можно
будет поставить подпись про�
тив абортов.

Ждем Вас ежедневно с
10:00 до 19:00 во Дворце куль�
туры КТЗ по улице Московс�
кая 212. Вход свободный.
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